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“照亮中国经济，2008 ，谁挺起脊梁！”2009年1月14日晚，在2008CCTV中国经济年度人物评选特别

节目《围炉论道》现场主持人王小丫以此作为节目的开场白。每到年末岁尾，中央电视台经济频道都会准

备一道中国经济的年度饕餮盛宴，奉献给广大观众，这就是CCTV中国经济年度人物评选。从2000年开始

至今，这项活动已经持续了九届。每一次评选，都会引发社会各界的广泛关注，有媒体评论说：CCTV中

国经济年度人物评选已经可以看作是一个反映中国经济发展动向的风向标。这次，又有哪些人物将入围角

逐2008中国经济的年度骄傲?透过跌宕起伏的2008年，这次评选活动又将展现出哪些亮点?本次活动主任评

委张维迎在点评中国经济总体运行特点和亮点时说，“每位获奖人物都是改革开放30年的缩写，十年后，

评选不仅影响中国，也将影响世界”。那么雅昌企业集团董事长万捷以“文化创意产业年度经济人物”提

名入围正是给大家带来期待已久的本届年度经济人物亮点之一。

中国改革开放30年，正是60年一甲子的中点。2008年的中国民众深刻体验了这注定不平静的一年。从

08年初的雪灾到汶川等地的大地震，从地震中激越而出的民族情感因灾难而喷涌、升华。2008北京奥运和

梦圆神七让中国人从灾难的苦痛中得以转移，但紧随而来的由美国次贷危机引发的全球经济衰退再一次把

2008年的冬季带入“酷寒”。故此“责任、探索、远见、凝聚力”在2008年犹为突显其价值可贵，成为本

年度人物评选的标准。让我们来看一下雅昌企业集团万捷董事长入围理由：“他创造性地实现了印刷术和

现代IT的完美融合，在毕�发明印刷术900多年后，他让中国印刷术再次领跑世界。一次次站在世界印制

大奖的领奖台上，他为印刷术的故乡重新赢得了骄傲和尊严。雅昌近几年的表现，开始让全世界的印刷行

业对中国印刷水平刮目相看，雅昌在艺术品印刷上通过自己的创造达到了世界最高水平，打造了全新的商

业模式，把传统行业与现代技术相结合。对中国印刷行业来说，是一件具有重大意义的成就。”

现代IT引领传统印刷行业的延伸

万捷“围炉论道”
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窗外是数九寒天，节目现场却暖意融融，《围炉论道》节目在2009年年初的冬日里让人更多的感受到

中国经济的春意萌动。作为本次“文化创意产业年度入围人物”的雅昌企业集团有限公司万捷董事长和中

国电影集团公司韩三平董事长共同来到节目现场，与本次论坛的两位观察员《中国企业家》杂志社社长兼

《经济日报》出版社刘东华社长、《英才》杂志社宋立新社长共同坐而论道。

2008年8月8日奥运会的开幕现场表演中代表中国文化的活字印刷方阵的亮相，它所承载的历史、文化

被艺术的完美呈现，成为奥运开幕式的最大亮点之一。而对于雅昌企业集团有限公司万捷董事长而言这也

是最难忘的一幕。当论坛主持人王小丫对两位候选人提问，2008年最难忘的一天是哪一天时，万捷董事长

这样回答：“2008年8月8日，因为8年前雅昌开始参与北京申奥报告的印刷。8年后，我们除了参与火炬接

力以外，并且开幕式、闭幕式的全套文件由雅昌团队来印制完成。所以终于等到开幕式这天，一看到这种

场景我非常非常兴奋，我觉得这不就是在演绎我们的事业吗?雅昌成立15年，从8年前开始在香港参加“香

港印制大奖”评比，“香港印制大奖”已经有20届，我们参加了后8届，这8届我们夺得五次全场总冠军和

最佳书籍奖，也就是说第一、第二的大奖全部被我们拿走了。06、07、08我们连续三年蝉联“香港印制大
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奖”总冠军。在20年前，我从北京到深圳的时候，所有好的印刷品必须要到香港去印制，那时候香港是世

界的印刷基地，但现在中国内地也已经变成了世界印刷重要的基地了。8年前我第一次得这个奖的时候，

所有的香港企业只有几个人知道雅昌的名字。很多人连听都没听说过雅昌这两个字，但到去年的12月，我

再去领奖的时候，所有的设计师、所有的同行都主动过来跟我握手，他们已经很习惯雅昌能够连续拿这个

大奖了。15年我们一共拿了160个各种世界大奖。《梅兰芳(藏)戏曲史料图画集》荣膺世界图书装帧设计

最高奖——莱比锡“世界最美的书”唯一金奖。”

15年的奋斗历程中，雅昌集团在万捷的带领下成为世界艺术印刷的领跑者，把过去从技术和理念上

都遥遥领先的西方印刷企业抛在了后面。“传统印刷+现代IT+文化艺术”把印刷向另一个行业引领”的追

求使他带领雅昌创造性地实现了印刷术和现代IT的完美融合，在毕�发明印刷术900多年后，他让中国印

刷术再次领跑世界。万捷真正践行了“责任、探索、远见、凝聚力”的精神，带领他的团队一步一个脚印

地走到了今天的成功。

高仿真艺术品成为亮点

雅昌印制的高仿真印刷品被主持人称作“艺术品”，在现场互动中展现了印刷品为何被称作艺术

品的真正原因。节目现场的名家真迹与高仿真艺术品对照环节让韩三平董事长和两位观察员也“真假难

辨”。鉴于这样的结果主持人提出一个问题：“比如我去艺术品市场，我突然发现，这一模一样的，我

完全不知道应该选哪个真的，哪个假的，我觉得对我来说是一个困惑。”在3.8亿像素的扫描印制的作品

前，刘东华社长认为对于广大热爱艺术，又没有多少钱来收藏的人来说是大好事。

宋立新社长对如此高超技术的印制作品会不会以假乱真提出自己的担心，现场出现了两种不同的声

音。主持人请万捷董事长解答了大家所关心的问题，万捷董事长认为现代印刷企业的长足发展已经不再是

人们记忆中“带着油墨香的小学课本”的印刷概念，并做了详细解说：“现在的很多印制技术多是我们自

己的专利。比如材料，还有图像处理的软件方面。雅昌使用了世界上最高级的3.8亿像素的扫描设备对原

作进行立体扫描。刚才两位观察员都提出来，将来鉴别的问题。实际上很容易，因为美术作品是一笔一笔

画的，印刷是一个平面的，只要打开镜框玻璃就一目了然了。另外，我们有很多防伪标志，包括红外线防

伪，图像密码的防伪，很多防伪技术在里面，如果连看了原作的鉴定后仍然分辨不出真迹与仿品的区别，

那么就说明我们对于艺术品的常识和学习还不够。印刷的过程包括文字编辑、摄影、图像处理等，需要各
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岗位的专业人员共同组成一个团队协作来完成，所以一般的老百姓直接接触到印刷的机构是很难的，他们

只是在书店或者在终端接触到印刷的信息，所以对印刷厂的了解都是比较少的，也许大家不知道世界上最

先进的技术都已经直接汇集到印刷业中来了。”

作为本次论坛的观察员之一，刘东华社长回顾了从13年前与雅昌的第一次接触到今天，他目睹了雅

昌的发展历程，在他看来雅昌的发展速度仍然超出了他的想象。

“传统印刷+现代IT+文化艺术”把印刷向另一个行业延伸

15年来雅昌获得众多殊荣，当人们已经习惯了他的成功，给予雅昌敬意和尊重的同时，雅昌并没有

停止发展和创新的步伐，而是继续踏上向“传统印刷+现代IT+文化艺术，把印刷向另一个行业延伸”远

征的道路。论坛的另一位观察员《英才》杂志社宋立新社长问道：“我想雅昌把世界上的印刷大奖都拿

完了。你觉得中国的印刷业有没有因为雅昌而进步呢，有没有更多的人因为雅昌而提升了这个行业的水

平呢?”万捷董事长说：“这个问题非常好，实际上雅昌在印刷领域里可以算是比较另类的了。因为我们

把印刷向另一个行业完全延伸了，创新了一个新的商业模式，也就是传统印刷加现代IT加文化艺术，这样
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《中国企业家》杂志社社长兼《经济日报》出版社刘东华社长、《英才》杂志社宋立新社长品鉴雅昌高仿真艺术品

一个新的商业模式。正因为有了创新的商业模式，才使我们传统印刷提升了原有的品质，发展到更高的层

次。事实上在行业内，中国的印刷业在改革开放30年中发生了翻天覆地的变化。正是由于雅昌的专业化，

对于艺术品行业的专业研究使雅昌的事业得以长足稳定地发展。其实像雅昌这样的企业，想要放弃是很难

的。因为前面有了长期艺术印刷的积累，现在放弃已经很难。我们这15年转变成了世界上最大的艺术印刷

企业，但是雅昌却是开放的、不保守的。我今天上午还参加了印刷界的联谊会，现在印刷界有一套流行的

教材叫《雅昌企业内训丛书》，是公开发行的。就是雅昌印刷的所有秘密。雅昌是第一个建立印刷色彩标

准的企业，因为国家还没有标准。我们把艺术印刷中能够量化的东西全部做成标准了，因为艺术是很难有

标准的。所以雅昌有各种各样的怎么样印刷、制作艺术品的标准，比如说瓷器、青铜器、古董等等，还有

各种各样的画，甚至很多艺术家的作品在雅昌都有印刷标准档案。”

节目接近尾声，主持人王小丫请两位本次文化创意产业入围人物在留言板上寄语，万捷董事长毫不
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犹豫地写下了“为人民艺术服务”。

CCTV年度经济年度人物特别节目的名字是“围炉论道”，正是希望人们从入围年度人物的奋斗、探

索以及他们的远见卓识中看到2008年这个特殊年份背后的希望和温暖，以及对未来的展望。而本次文化创

意产业入围人物特别节目，所关注的不仅仅是一次评选，更是一种记录，是从一个独特的视角，记录下中

国文化创意产业前行的脚步。                                 

文/ 裴刚

图/ 王江 英楠
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